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“病人家属，请来一下”，听到医生这

句邀请面谈的话，涌上家属心头的一定

是焦虑、恐惧和无措。而这种慌乱和无助

可能还会长时间地伴随着一个家庭的抗

病之路。

上海市第一人民医院胸外科主治医

师王兴，近日出版了一本以此为名的图书

《病人家属，请来一下》，解决的就是“家

人得了癌症，我该怎么办”的问题。他对病

人家属说：病人就是月亮，你只有先点亮

自己成为太阳，才能照亮你的月亮。

33岁的王兴，虽然年轻，但在北京大

学肿瘤医院胸外科、上海市肺科医院、上

海市第一人民医院胸外科有过 10年的一

线工作经验。

对一些医生来说，了解病人家属是

如何思考问题的，可能觉得没必要。但王

兴不这样认为。这或许与他的一段经历

相关。

2014年正在筹备婚礼的他，惊闻丈

母娘被诊断为胃癌。手术顺利结束后，接

下来是化疗。问题来了———有两种化疗

药，一种是国产的，一个周期（3周）大概需

要 1500元，进口的大概要 15000元。

作为肿瘤科大夫，王兴知道，从效果

上来说国产药并不比进口药差。但坊间有

传闻，国产药不同批次生产工艺上可能有

欠缺。更重要的是，考虑到选了国产药出

现任何问题，自己都可能会背上“不孝顺、

不尽心、抠门、不是亲生”的锅，最终当时

月薪不足 15000元的王兴，因为“求生欲”

选择了进口药。

效果一样，一个便宜一个贵，看起来

很容易的选择，病人家属都可能顾虑重

重。王兴进一步思考，如果不是进口化疗

药，而是一个月三五万的免疫治疗呢？如

果患者的家庭经济正在因为疫情吃紧呢？

因此，在这本“人命关天”的书中，王兴

花了近四分之一的篇幅谈钱这个很俗的话

题，从治疗的“性价比”到知易行难的“量力

而行”，再到昂贵的抗癌药物是可选项还是

必选项，给了很多冷静、中肯的建议。

实际上，近些年王兴还利用业余时间

在互联网问答平台上，做家庭抗癌治疗的

咨询工作，他自称是“最懂家属心思的小

大夫”，已经与 200多个用户进行过一对

一的咨询，为他们制定治疗、生活方案。

这些病人家属的急事、难事、愁事正

是《病人家属，请来一下》的素材来源。

王兴：最懂家属心思的“小大夫”
书吧
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记者：您在问答平台上做咨询主要

包括哪些内容？

王兴：我回答的话题有“帮你制定肿

瘤早筛及预防策略”“家有肿瘤病人，如

何治疗、生活”“医生视角帮你选择合理

的保险”。我和用户会通过线下比如约在

咖啡厅或茶馆，或是线上的方式进行一

对一的咨询。

相比在医院，话题可以更发散一些。

比如有的病人情况比较好，家属想带病

人出去旅游可不可行、什么时候最应该

去、该做哪些准备。比如家属都比较关心

的如何为病人补充营养、有哪些禁忌、有

没有食物能提高免疫力。还有一些晚期

病人什么时候选择放弃治疗这样相对敏

感的话题。

从这些年的咨询中我感受到，病人

和家属真的需要一个为他着想的方案，

在他的经济条件、家庭关系下，在医学这

个框架内找到一个适合他的最优解。

在目前的医疗环境下，我希望能有

更多途径给家属提供一些暖心的建议，

让他们的抗癌治病过程少一些遗憾、多

一些舒心。

记者：这类咨询大概需要多长时间？

王兴：我的经验是大概 45分钟到一

小时，基本上就能满足用户的需求。因为

一般情况下，用户已经有了医院的意见，

他只是想询问下医院为什么给这个意

见、有没有别的方案、有没有更适合的选

项等。

记者：这种意见，您觉得在就医时医

生能给出吗？

王兴：这可能是未来的一个发展

方向，但在现有的医疗条件下我觉得

比较难。

首先，在医院我没法给出一个超越

医生身份的答案。以是否可以出去旅游

为例，如果我是医生，对于病人我会给出

在家好好休息、不要去人多的地方这样

没有错的建议。如果是朋友，我可能就会

建议在什么时候出去比较安全又合理。

虽然这个建议不那么科学、有风险，但比

正确答案多一点人情味。

在咨询中，我和用户是朋友关系，我

提供自身的医学知识，用户提供病人的

心理生理特征、家庭关系、经济情况等，

我们一起做一些判断，类似于民主式的

医疗。但在医院，还是需要医生承担主导

角色的家长式医疗。

其次，门诊时间很短，我们没有资源

无限、人工无限、时间无限的条件。在现

阶段，医生要平衡好看更多的患者和让

每个患者尽可能满意这两个方面。

所以在现有的情况下，利用互联网

平台为有需求的患者家庭提供类似的付

费服务是一种方式。

出书做科普也是一种方式，这是我

写这本书的初衷。

记者：在书中您提了很多与钱相关

的问题，我还看到有营销号把您这本书

关于保险的内容摘出来用作宣传文案。

关于“经济”这个部分，好像读者的评价

不一。

王兴：要知道，看病是一个绕不开钱

的事情。很有钱的家庭，不是我们讨论的

范围。这本书把家属主要定位在子女上，

这些人上有老下有小、背着房贷，可能还

生了二胎，经济结构本来就很脆弱。子女

可能没想过父母有一天会生病甚至生这

么大的病，一开始一定是想怎么样才最

好，但后来被现实打得鼻青脸肿的现象，

作为医生的我见得不少。

基因检测、免疫疗法、靶向治疗，这

些费用高昂的项目到底该不该选？我们

能把经济学中花最少的钱获得最大价值

的原则用到治病场景中来吗？用少很多

的钱，选择治疗效果稍微差一点的治疗

方式，这种“量力而行”对不对？这是不是

不孝顺？

我在书中还是主张作出理性的、符

合家庭实际情况的决定，而不是但凡有

人生病就考虑卖房卖地不顾一切。

另外我想说的是，孝顺可以早一步，

给父母安排好体检，可能每年花 500到

1000块钱，但可以做到早诊早治。

我不讳言保险，实际上现在国家也

提倡老百姓配置商业保险。我们医生很

喜欢有保险的病人，也很愿意配合病人

选择在保险覆盖范围内的合适的医疗。

医疗如果不考虑钱的问题，很多问

题就不是问题。

记者：《病人家属，请来一下》是您的

第五本书，其中还有两本《肺话》《癌症病

人怎么吃》是科普书，为什么这么热爱码

字做科普？出书效率高有什么诀窍？写

科普会挤压科研时间吗？有下一本书的

计划吗？

王兴：很多病人和家属告诉我，他们

把这些书放在床边偶尔看几段，会觉得

很放松。读者的反馈让我更有信心和动

力继续做。

我比较喜欢文字这种表达方式，

写作速度也不错。写《病人家属，请来

一下》这本书是在我从北京来上海、工

作还没安排好的时候。那时还没有房

子，我就在一家青旅里待了两周一天

1 万字写完了这本书。

出版科普书不会挤压我的工作和

科研时间。在医院做科普未必是科研

成果，但科普是医院推崇甚至认为是

必须做的事情。我们医院院长给这本

书作序并到处推荐，他说这本书能帮

助患者找到合适的医生、理解疾病，是

一个医院应该承担的责任，他称之为

“主动健康”。
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